Galaz, Caterine, Stang, Maria Fernanda y Lara, Antonia (2022). Migraciones transfronterizas: memorias y trayectorias de personas LGTBI+. *PERIPLOS. Revista de Investigación sobre Migraciones*, 7(1), 06-12.

Migraciones transfronterizas: memorias y trayectorias de personas LGTBI+

Migração transfronteiriça: memórias e trajetórias de pessoas LGTBI+

Caterine Galaz² María Fernanda Stang³ Antonia Lara⁴

Vivimos un escenario mundial caracterizado por cambios socioeconómicos, políticos, culturales y geográficos, producto de transformaciones globales y locales, ligadas principalmente a la transnacionalización económica y financiera (Mora, 2008; Benhabib y Resnik, 2009). En ese contexto, las trayectorias migratorias están imbricadas en un conjunto de desigualdades geopolíticas y de procesos de exclusión social que obstaculizan la consideración de los sujetos migrantes como ciudadanos legítimos (Montenegro et al., 2011; Benhabib y Resnik, 2009; Mora, 2008).

En diversos campos sociales, las políticas migratorias no sólo han configurado fronteras territoriales sino también espacios socio-simbólicos con la capacidad de determinar con eficacia quiénes se transforman en sujetos viables dentro de los países y quiénes se ven expuestos/as a trayectorias de vida cruzadas por diversas vulneraciones sociales (Galaz y Menares, 2021; Stang et al., 2023). En un marco de reificación de los límites del Estado-nación, aún a contrapelo de su cuestionamiento en el ámbito de las ciencias sociales, las fronteras siguen funcionando, incluso con más fuerza, como un filtro social que incide en quiénes pueden ser considerados/as como legítimos/as ciudadanos/as.

Red académica: https://orcid.org/0000-0003-3781-3024

4 Universidad Católica Silva Henríquez, Chile. E-mail: alara@ucsh.cl

Red académica: https://orcid.org/0000-0002-3530-4763

¹ Proyecto de investigación Fondecyt regular 1210165 "Trayectorias de personas migrantes no heterosexuales en Chile: desigualdades, violencias y resistencia", Caterine Galaz, Fernanda Stang y Antonia Lara. Universidad de Chile y Universidad Católica Silva Henríquez.

² Universidad de Chile, Chile. E-mail: cgalazvalderrama@uchile.cl Red académica: https://orcid.org/0000-0001-6301-7609

³ Universidad Católica Silva Henríquez, Chile. E-mail: fstang@ucsh.cl

A pesar de ello, los movimientos migratorios no cesan, y se reorganizan de múltiples maneras, tácticamente o respondiendo a las posibilidades del momento y las circunstancias, para poner en jaque estas barreras fronterizas, materiales y simbólicas. En ello se pone en cuestión la idea misma de "ciudadanía": lo inacabado de este concepto –siguiendo a Sassen (2016)-deja espacio para quienes están ajenos/as al alcance de su nominación y les permite, con diversas demandas, ampliar sus márgenes. Así, es la llegada de personas de diversos contextos culturales y nacionales la que va planteando desafíos a las sociedades de recepción, sobre todo latinoamericanas, que se han construido históricamente desde una metáfora nacionalista sólida, casi infranqueable.

Estas personas que migran tienen características en múltiples dimensiones que no necesariamente se consideran a la hora de brindar explicaciones sobre su salida de los países de origen: edad, posición económica, adscripción étnica, orientación sexual e identidad de género, entre otras diferenciaciones que inciden en sus proyectos de (in)movilidad.

En este número quisimos visualizar precisamente cómo el ejercicio ciudadano se tensiona por diversos ejes de diferenciación, en este caso, poniendo énfasis en el que se establece en el cruce de la extranjeridad -asociada a condición migratoria, nacionalidad, ascendencia étnica y procesos de racialización (Stang et al., 2022)- con el de la sexualidad y las subjetivaciones sexo-genéricas. Es un hecho que, en general, ha primado una mirada des-corporizada (Parrini et al., 1986) y desexualizada de los/as migrantes y de los procesos migratorios; la sobredeterminación del sujeto migrante como mano de obra, que ha dominado por mucho tiempo en este campo de estudios, ha invisibilizado en buena medida esta dimensión de las migraciones, a expensas de otras aristas que se han considerado más relevantes, también a causa de que cuerpos y sexualidades han sido un objeto de estudio largamente deslegitimado, y despolitizado, en las ciencias sociales.

Recuperar estos ejes de diferenciación y jerarquización nos permite visibilizar procesos sociales desatendidos en el trabajo investigativo, pero también complejizar las miradas sobre otros que ya están constituidos como tópicos de análisis. En este sentido, los enfoques interseccionales (Brah, 2011; Crenshaw, 1991; Hill-Collins, 1990) son una herramienta fundamental para comprender esa complejidad de los contextos y experiencias humanas, analizando las relaciones de poder enmarcadas en esas múltiples diferencias y jerarquías sociales, y vislumbrar tanto las subalternizaciones como las marcas de privilegio. Tal como señalan Hill Collins y Bilge (2016), "cuando se trata de desigualdades sociales (...) son comprendidas de mejor manera si no se les considera formados sólo por un eje de división social, ya sea raza, género o clase, sino que formadas por múltiples ejes de división social" (p.2).

Estas propuestas analíticas eclosionan la idea de un sujeto migrante estandarizado, único y binario (hombre-mujer), presente tanto en muchos de los estudios del campo migratorio como en las políticas públicas relativas

a esta materia, para evidenciar aún más la diversidad no sólo de los flujos migratorios sino también de las motivaciones y formas de salida, los trayectos y los destinos de estos colectivos. Por ejemplo, la presencia de personas de las disidencias sexuales cuestiona la visión hetero(cis)normada que subyace a la construcción de los Estados-nación (Curiel, 2011; Galaz et al., 2023). Así, abordar estas dimensiones pone en evidencia que la sexualidad es también un régimen político que organiza los procesos de incorporación social en determinados territorios, en la medida que en nuestras sociedades preexiste un orden normativo sexual que establece jerarquizaciones de las que se derivan desigualdades y privilegios sociales, ciudadanías jerarquizadas que se traducen en el cercenamiento del acceso a determinados derechos.

Según Bula y Cuello (2019) es fundamental tener en cuenta que, tanto en los países de origen como en los de destino, predominan matrices machistas, patriarcales y heteronormadas que posibilitan violencias cruzadas en las trayectorias de las personas migrantes de las disidencias sexuales. Pero estos colectivos no sólo quedan "sujetados" a una idea de "víctima" de estas violencias cruzadas por matrices raciales, sexistas, clasistas y neocoloniales, sin poder de agencia o resistencia a estas desigualdades experimentadas; por el contrario, ejecutan diversas acciones, performances, enfrentamientos y estrategias de resistencia, derivas que les vuelven sujetos activos de sus propias luchas por el reconocimiento.

Es en este escenario que, en este número de la revista PERIPLOS, nos preguntamos por las memorias y trayectorias de personas migrantes no binarias, queer/cuir y LGTBI+5, considerando las violencias sociales e institucionales que experimentan en la conjunción de diversos vectores de diferenciación. También nos interesan sus estrategias de acomodación, agencias y resistencias ya que, si bien están sujetos a relaciones estructurales de poder, los procesos migratorios son también generadores de luchas de fronteras (Mezzadra, 2012).

En los tres primeros artículos, precisamente, encontramos algunos análisis sobre cómo se conjugan diversas matrices de desigualdad en las vivencias de personas LGTBI+.

⁵ La forma de nombrar a este colectivo, e incluso la decisión de llamarlo o no un colectivo, son temas que tienen detrás una vasta y rica discusión teórica, metodológica, epistemológica y política (por ejemplo, Pecheny, 2005; Aparicio Erazo, 2009; Iosa y Rabbia, 2011; Esguerra y Bello, 2014, entre otros). Las letras que componen la sigla, e incluso el orden en que aparecen, tienen en su base ese debate. Por esa razón, como editoras de este dossier, y arriesgando normas de estilo como la homogeneidad de ciertos términos centrales para un texto como este, hemos tomado la decisión de respetar el uso que realiza cada autor/a de los artículos incluidos, teniendo en cuenta además las variaciones nacionales y regionales de la sigla. Esa decisión también se extendió al uso de otra terminología específica con la que, como editoras, podemos no estar de acuerdo en términos teóricos, epistemológicos o políticos. En ese sentido, existen usos que podrían interpretarse como controvertidos (como diversidad sexual, disidencias sexuales, minorías, prostitución, entre otros términos), que mantuvimos respetando el marco político que cada autor/a/e plantea, aunque no necesariamente compartimos en algunos casos.

Por ejemplo, el artículo "Migraciones e intersecciones entre la identidad de género, la condición migratoria, la clase social y la edad: el caso de las travestis/trans sudamericanas", de Ramiro N. Perez Ripossio, se propuso comprender los diferentes tiempos de los procesos y proyectos migratorios de las personas travestis/trans sudamericanas que residen en el Área Metropolitana de Buenos Aires (AMBA). El texto pone el foco en las nuevas discriminaciones y violencias que derivan de la matriz de dominación en la sociedad receptora.

Luego, el artículo "Apuntes teóricos sobre la observación de experiencias y resistencias migrantes LGBTI+", de Catalina Fernández-Vergara y Natalia Quiñones-Campos, pone el acento en los procesos de subjetivación social, pero otorgando más visibilidad al rol activo de las personas LGTBI+, a sus distintas formas de activismo en relación con los afectos en diversos momentos de su vida como sujetos migrantes.

Por su parte, el artículo "Una familia 'como dios (y el Estado) mandan': migraciones LGTBIQ+ y ciudadanía sexual", de María Fernanda Stang, desde las experiencias de personas de origen peruano y colombiano que residen en Santiago de Chile, examina las tácticas desplegadas para enfrentar la imagen dominante de "familia" vinculada a un ideal heterosexual, monógamo y con hijos/as, para desplegar otras formas de vivencia que amplían la noción de "ciudadanía sexual".

En los siguientes artículos se presentan diversas vivencias, trayectorias, memorias y procesos que inciden en las experiencias cotidianas de personas migrantes de las disidencias sexuales. En el artículo "Homonacionalismo y experiencias de discriminación de la comunidad gay migrante en Chile", de Juan Eduardo Ortiz-López e Iskra Pavez-Soto, se abordan las controversias dentro de la misma comunidad LGTBI+, sobre todo ante la presencia de discursos nacionalistas que promueven determinadas discriminaciones sociales. Se plantean, a la vez, las tensiones entre heteronorma y homonorma al interior de los colectivos.

En tanto, en el artículo "Trajetórias e negociações de refugiados venezuelanos LGBTQIA+ no Brasil", de Cleiton Luis Dornelas Pereira, se muestran las permanentes amenazas que experimentan las trayectorias migratorias de dos personas trans solicitantes de asilo, pero también las negociaciones que despliegan para "habitar el mundo", ese mundo permanentemente expuesto a desplazamientos tanto físicos como subjetivos, que les permiten habilitar vías de acceso a derechos que les estaban vedados, como la identidad y la conyugalidad.

Por su parte, el artículo de Victoria Ríos-Infante, "Fugas del cuerpo y del espacio: factores que configuran las migraciones trans* mesoamericanas", que se sitúa en el contexto de las caravanas migrantes por México, plantea que las mujeres trans* son leídas como el "blanco [de violencia] de la

diversidad". Así, se propone analizar la configuración de las fugas de las mujeres considerando la imbricación del cuerpo y las condiciones del espacio social.

En el artículo "Memorias de una migrante transgénero entre Paraguay y Argentina", de Débora Gerbaudo Suárez y Lucía Nuñez Lodwick, se aborda, desde el relato biográfico, la historia de Génesis, la primera mujer transgénero de Paraguay que obtuvo su documento con la ley de identidad de género en Argentina. El artículo aborda, desde la memoria, la reflexión sobre el modo en que las movilidades impactan en la construcción de identidades disidentes de la heteronorma. A la vez, describe las violencias asociadas a la criminalización de la pobreza, la xenofobia y la transfobia, y la manera en que las redes activistas trans fueron claves en el sostenimiento de su proyecto migratorio.

Finalmente, el texto "Construcción de identidad en personas LGTB+: un estado del arte sobre la cuestión", de Paula Vergara, nos presenta una radiografía de las últimas investigaciones que se han estado desarrollando sobre la temática, relevando las inquietudes y focos de atención de diversos/ as académicos/as y las metodologías preferentes que se utilizan. Plantea una visión sobre cómo la construcción identitaria es central en los procesos y decisiones de movilidad de las personas migrantes LGTBI+. Este estado de la cuestión, a modo de una radiografía, muestra precisamente los énfasis puestos y también los vacíos generados por los tópicos de la discusión en los que estas temáticas transitan, para orientarnos a vislumbrar nuevas investigaciones posibles.

Esperamos que la lectura de este número de la revista PÉRIPLOS nos ayude a visualizar cómo las trayectorias que transitan las personas migrantes LGTBI+ en Latinoamérica -y también en otros contextos nacionales- cuestionan la forma en que entendemos la ciudadanía, y cómo se condensan en sus vidas diversos sistemas de dominación, como el sexismo, el racismo, el patriarcado, el nacionalismo, entre otros, que se refuerzan micro y macrosocialmente. A su vez, esperamos que nos permita intuir y soñar articulaciones impensandas, aunando lecturas críticas de la academia y los activismos de personas migrantes y de las disidencias, para gestar luchas contra la reproducción nacionalista, patriarcal y hetero(cis)normada, en definitiva, luchas contra las pertinaces desigualdades que nos llaman a seguir implosionando los confines de la ciudadanía.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Aparicio, Jorge (2009). *Ciudadanías y homosexualidades en Colombia. Íconos. Revista de Ciencias Sociales*, 3(35), pp. 43–54.

Benhabib, Seyla y Resnik, Judith (2009). Introduction: Citizenship and Migration Theory Engendered. En Benhabib, Seyla y Resnik, Judith (Eds.), *Migrations and Mobilities: Citizenship, Borders, and Gender.* New York: New York University Press.

Brah, Avtar (2011). *E Cartografías de la diáspora: identidades en cuestión.* Madrid, España: Traficantes de Sueños.

Bula, Alfredo y Cuello, Vivian (2019). Sujetos En Tránsito Y Sexualidades Fronterizas. Derechos De Migrantes Venezolanos LGBT En El Caribe Colombiano. *Trabajo Social*, 21 (2), pp. 167-195. doi: https://doi.org/10.15446/ts.v21n2.75258

Crenshaw, Kimberlé (1991). Mapping The Margins: Intersectionality, Identity Politics, And Violence Against Women Of Color. *Stanford Law Review* 43 (6), pp. 1241-1300. doi: https://doi.org/10.2307/1229039

Curiel, Ochy (2011). El régimen heterosexual y la nación. Aportes del lesbianismo feminista a la antropología. La manzana de la discordia, 6(1), pp. 25–46.

Esguerra, Camila y Bello, Jeisson (2014). Interseccionalidad y políticas públicas LGBTI en Colombia: usos y desplazamientos de una noción crítica. *Revista de Estudios Sociales*, (49), pp. 19–32.

Galaz, Caterine, Stang, María Fernanda y Lara, Antonia (2023). Políticas migratorias y de diversidad sexual en Chile: tensionando la retórica del consenso posdictatorial. *Métropolitiques 6.* Disponible en https://metropolitiques.eu/La-mondialisation-du-care.html.

Galaz, Caterine y Menares, Rubén (2021). Migrantes/refugiadas trans en Chile: sexilio, transfobia y solidaridad política. *Nómadas,* (54), pp. 205-221. doi: https://doi.org/10.30578/nomadas.n54a12

Hill Collins, Patricia (1990). *Black feminist thought: knowledge, consciousness, and the politics of empowerment*. Boston, Estados Unidos: Unwin Hyman.

Hill Collins, Patricia y Bilge, Sirma (2016). *Intersectionality.* Malden, Estados Unidos: Polity Press.

losa, Tomas y Rabbia, H. (2011). Definiciones divergentes de la estrategia de visibilidad en el movimiento LGTB cordobés. *Íconos. Revista de Ciencias Sociales,* (39), pp. 61–77. doi: https://doi.org/10.17141/iconos.39.2011.743 (Revisar cita sólo aparece en el documento tomás losa como autor)

Mezzadra, Sandro (2012). Capitalismo, migraciones y luchas sociales. La mirada de la autonomía. *Nueva Sociedad*, (237), pp. 159–178.

Montenegro, Marisela, Galaz, Caterine, Yufra, Laura y Montenegro, Karla (2011). Dinámicas de subjetivación y diferenciación en servicios sociales para Mujeres inmigradas en la ciudad de Barcelona. *Athenea Digital*, 11(2), pp. 113-132.

Mora, Claudia (2008). Globalización, Género y Migraciones. *Polis,* 7(20), pp. 285-297. doi: http://dx.doi.org/10.4067/S0718-65682008000100015

Parrini, Rodrigo, Castañeda, Xóchitl, Magis, Carlos, Ruiz, Juan y Lemp, George (1986). Cuerpos migrantes: Corporalidad, sexualidad y poder entre hombres migrantes mexicanos. *Frontera Norte*, 1 (3), pp. 101-123.

Pecheny, Mario (2005). Identidades discretas. En Arfuch, Leonor (Comp.), *Identidades, sujetos y subjetividades* (pp. 131–153). Buenos Aires, Argentina: Prometeo.

Sassen, Saskia (2016). Incompletud y la posibilidad de hacer ¿Hacia una ciudadanía desnacionalizada? *Revista Mexicana de Ciencias Políticas y Sociales*, 61 (226), p. 107-140. doi: https://doi.org/10.1016/S0185-1918(16)30005-8.

Stang, María Fernanda, Galaz, Caterine y Lara, Antonia (2023). Prefiguración del sujeto migrante y LGTBI+ en la normativa chilena sobre migración y diversidad sexual. *Estudios Fronterizos*, 24 (e114). doi: https://doi.org/10.21670/ref.2303114

Stang, María Fernanda, Riedemann, Andrea, Soto, Daniela y Abarca, Cristóbal. (2022). Extranjeridad, neoliberalismo y subsidiariedad: el problema de acceso a la vivienda de migrantes en las Región Metropolitana y de Antofagasta, Chile. *Población y Sociedad*, 29(1), pp. 227-255. doi: http://dx.doi.org/10.19137/pys-2022-290111